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投资者关系活动记录表

编号：2024-002

投资者关系活动

类别

特定对象调研 分析师会议

媒体采访 业绩说明会

新闻发布会 路演活动

现场参观

其他（电话会议）

参与单位名称及

人员姓名

华安证券钱琨、华安证券张陆佳、中天国富证券关雪莹、东方证券刘

迎、易方达基金梁裕宁、银华基金张梦龙、中航基金王子瑞、招商基

金文雨、长信基金安昀、华富基金张瑞、五地基金彭心悦、益民基金

张树声、安联基金张祝源、湖南医药发展私募基金张擎柱、硕明投资

陈金仁、千榕资产贺福东、景泰利丰邹军辉、吉渊投资蒋栋、深圳达

昊控股刘霄、复华安鸿孟湘明、华诺投资黄华假、中国国新申艳波等

37人

时间 2024年 3月 6日 14:00-15:00

地点 网络电话会议

上市公司接待人

员姓名
董事会秘书缪飞先生，证券事务代表叶俞飞先生

投资者关系活动主要内容介绍

一、问答环节

1. 公司在疼痛管理领域做的比较好，也保持比较领先的位置。请问如何看待中国疼痛市

场的空间，和欧美国家相比如何？

答：欧美国家在疼痛管理领域布局相对充分。2000年以后，疼痛管理的理念才传入中国，

爱朋是较早进入这个领域的企业。从市场容量来看，术后镇痛领域的占比最高，2021年
住院患者手术量 8,103万人次，对标海外术后镇痛率 80%以上，国内目前术后镇痛率相

对较低仅有 35%左右，公司疼痛管理领域中的术后镇痛细分市场占有率接近 20%，细分

市场领先。分娩镇痛最近几年发展较快，目前约三分之一的省份已将分娩镇痛纳入医保

报销范围，推进了分娩镇痛的覆盖率和渗透率，公司在分娩镇痛市场份额较高，业内认

为未来分娩镇痛的比率还会有大幅度提升。

爱朋在疼痛管理方面的布局主要有：（1）疼痛评估。目前欧洲有相对成熟的评估标准和

设备，对于欧洲人的评估相对准确，但是对亚洲人较不准确。公司目前和悉尼大学以及

上海大学等院校共同合作开发疼痛评估产品。（2）镇痛泵的迭代升级。在术后镇痛器械



领域，爱朋在电子泵市场市占率约 50%。国内总体手术量在逐步增加，术后使用电子泵

的比例也在增加，未来电子泵替代机械泵也将是趋势。（3）麻醉深度监测市场，公司最

新推出新一代 ADM系列麻醉深度监护仪，有利于提高公司的脑电麻醉深度监护仪国产

替代的技术能力和市场拓展能力。在脑电技术研究领域，进一步拓展新应用和新产品。

（4）在慢性疼痛产品方面也会新增产品布局。

2. 目前集采占全国市场的比例是多少？前期公司以经销为主，集采后是否会让经销商让

利？

答：目前集采基本覆盖全国市场。此次浙江省际联盟集中带量采购总共涉及到 28个省份，

采购周期为 3年，2024年 5-6月开始正式执行。爱朋医疗现有镇痛泵产品采用经销模式

覆盖全国终端医院，其出厂价低于此次集中带量采购的最高限价。若正式实施集采后，

镇痛泵相关产品将由经销模式改为厂家直营+配送模式。但是医疗器械的临床服务还需要

持续进行，公司后续会在不同地区设置服务商，继续考虑和经销伙伴的合作。对于公司

非集采的其他创新产品还是会继续和经销商合作，发挥渠道价值。

3. 未来医保局对于集采的执行力度如何？从量价角度看，集采对未来疼痛管理的收入提

升是否有大概的测算？

答：此次联盟采购，公司已经有序开展相应的准备和应对工作，除了内部积极应标外，

医院的决策力也比较重要。从各地医保局的情况看，执行力度比较大。价格方面，本次

集采的价格和之前的出厂价相当，但是还需扣除渠道及配送环节等费用，盈利会略有下

降。在量方面，集采第一年会有较为明显的增长，争取两到三年内销量翻倍。此次集中

带量采购有利于提高市场集中度，带来更大的市场空间和销售机会，国产替代政策以及

医保控费政策也有助于推动公司进一步增加市场份额。

4. 今年集采后公司镇痛泵产品市占率会提升。集采之前公司的市占率是什么水平？未来

的增速目标是多少？

答：集采前公司市占率约占 18%~20%。集采完全落地前还无法做准确的市场预测，受限

于各地医院勾标的执行等情况，预测结果暂时不够准确。前期大多数地区都已勾标完成，

少部分地区在集采落地执行方面会有些差异。未来公司在镇痛泵市场，首要目标为市占

率达到绝对的龙头地位，增速恢复到原有的增长水平。

5. 麻醉深度产品的市场目前以外企为主导，工信部要求国产率 50%，是否有政策引导

措施？

答：近年来，国家对于国产医疗器械的支持力度不断增加，根据财政部联合工信部发布

的《政府采购进口产品审核指导标准》（2021 年版）中明确“脑电麻醉深度监护仪”国产

产品采购比例不低于 50%，进一步推动了国产麻醉深度监测仪的发展。在具体执行中，

医院也逐步以国产器械为主，而进口器械的采购流程较为复杂，尤其是中小型医疗设备。

从江浙沪看，二级以上的医院放宽引进不超过 100万元的国产设备。公司麻醉深度监测

产品符合国产替代产品的需求。



6. 如何看待公司鼻腔业务未来的增速以及持续性。

答：鼻腔冲洗市场理论的容量非常大，国内过敏性鼻炎的患病率为 17.6%，慢性鼻窦炎

的患病率约 8%，且鼻炎患病率有明显幅度的提升。公司鼻腔护理产品品类齐全，销售覆

盖临床、零售及电商等全渠道。线下的数据比较难统计，线上的数据相对显性一些，目

前我们的市场份额第一，大约 30-35%之间。现在患者自主购买的习惯越来越向线上倾斜，

而线上的购买行为往往都是基于原有产品的销量，会作为消费者购买的主要参考维度之

一，在这方面公司在线上多年用户的积累和购买数量，为公司始终保持领先地位奠定了

比较好的用户和销量的基础。

目前这个产品的品类还在快速发展的过程中，以公司的经验来看，线下院内导流上

来的用户，品牌忠诚度比较好，复购率也较高。相对来说公司在鼻腔领域的份额这些年

一直保持相对稳定和逐步增长的态势，未来鼻腔业务应该会保持 20%以上的增长率。

7. 总结

感谢各位投资者对公司的关注，爱朋目前确实是一个小市值公司。公司自上市以来，呈

现给投资者的增长空间不够显著，对客观环境也未做出更为合理的预判。2023年，公司

积极调整业务，提升运营管理，2024年期待恢复到原来快速发展的状态。我们也始终没

有停下脚步，不断夯实基础，立足于疼痛管理和鼻腔护理，守严肃医疗之正，出消费医

疗之奇，推动公司发展。

附件清单（如有） 无

日期 2024年 3月 6日星期四


